



# ЗАПИСКИ

CAHKT-ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО И Н С Т И Т У Т АП С И Х О Л О Г И И И СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ

### 2018 • Выпуск 1 • Том 29

### Научно-практический журнал Издается с 2001 года

#### Редакционная коллегия

Председатель — *Платонов Юрий Петрович*, д. пс. н., профессор (Россия, Санкт-Петербург). Зам. председателя — *Платонова Наталья Михайловна*, д. пед. н., профессор (Россия, Санкт-Петербург). Секретарь — *Горбатов Дмитрий Сергеевич*, д. пс. н., доцент (Россия, Санкт-Петербург).

Аралбаева Рысжамал Кадыровна — к. пед. н., д. соц. н. (Казахстан, г. Талдыкорган), Беличева Светлана Афанасьевна — д. пс. н., профессор (Россия, Москва), Журавлев Анатолий Лактионович — д. пс. н., профессор (Россия, Москва), Иваненков Сергей Петрович — д. филос. н., профессор (Россия, Санкт-Петербург), Келасьев Вячеслав Николаевич — к. пс. н., д. филос. н., профессор (Россия, Санкт-Петербург), Лебедев Андрей Андревич — д. биолог. н., профессор (Россия, Санкт-Петербург), Лэнгле Альфрид — д. пс. н., д. мед. н. (Австрия, г. Вена), Малкина-Пых Ирина Германовна — доктор физико-математических наук, профессор (Россия, Санкт-Петербург), Панферов Владимир Николаевич — д. пс. н., профессор (Россия, Санкт-Петербург), Хамбургер Франц — д. пед. н., профессор (Германия, г. Майнц), Шерьязданова Хорлан Тохтамысовна — д. пс. н., профессор (Казахстан, г. Алматы), Эйзман Мартин — д. мед. н., профессор (Норвегия, г. Тромсё).

Журнал зарегистрирован Федеральной службой по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия. Свидетельство о регистрации ПИ № ФС77-27499 от 14 марта 2007 г.

ISSN 1993-8101

Подписной индекс: 19304

- © Санкт-Петербургский государственный институт психологии и социальной работы, 2018
- © Авторы публикаций, 2018





# SCIENTIFIC NOTES JOURNAL

OF ST. PETERSBURG STATE INSTITUTE OF PSYCHOLOGY AND SOCIAL WORK

2018 • Iss. 1 • Vol. 29

# Science and practice journal Published since 2001

#### Editorial Board

Chairperson — *Yuriy Platonov*, D.Sc. (Psychology), Professor (Russia, St. Petersburg) Vice-Chairperson — *Nataliya Platonova*, D.Sc. (Pedagogy), Professor (Russia, St. Petersburg) Secretary — *Dmitry Gorbatov*, D.Sc. (Psychology), Associate Professor (Russia, St. Petersburg)

Ryszhamal Aralbayeva — Cand.Sc. (Pedagogy), D.Sc. (Sociology), Professor (Kazakhstan, Taldykorgan), Svetlana Belicheva — D.Sc. (Psychology), Professor (Russia, Moscow), Dr. Franz Hamburger — Prof. iR. (Germany, Mainz), Anatoliy Zhuravlev — D.Sc. (Psychology), Professor (Russia, Moscow), Sergey Ivanenkov — D.Sc. (Philosophy), Professor (Russia, St. Petersburg), Andrey Lebedev — D.Sc. (Biology), Professor (Russia, St. Petersburg), Vyacheslav Kelasyev — Cand.Sc. (Psychology), D.Sc. (Philosophy), Professor (Russia, St. Petersburg), Alfried Längle — Ph. D. (Psychology), M. D. (Medicine) (Austria, Vienna), Irina Malkina-Pykh — D.Sc. (Physics and Mathematics), Professor (St. Petersburg, Russia), Vladimir Panferov — D.Sc. (Psychology), Professor (Russia, St. Petersburg), Khorlan Sheryazdanova — D.Sc. (Psychology), Professor (Kazakhstan, Almaty), Martin Eisemann — Ph.D. (Medicine) (Norway, Tromso)

The journal is registered by the Federal Srevice for Monitoring Compliance with Cultural Heritage Protection Law. Registration certificate ПИ № ФС-77-27499 as of 14.03.2007.

ISSN 1993-8101

Subscription index: 19304

- © St. Petersburg State Institute of Psychology and Social Work, 2018
- © Authors of publications, 2018

## СОДЕРЖАНИЕ

ИССЛЕДОВАНИЯ В ОБЛАСТИ ПРИКЛАДНОЙ ПСИХОЛОГИИ	
<b>Платонов Ю.П.</b> ФЕНОМЕН ЭМОЦИОНАЛЬНОГО ВЫГОРАНИЯ ЛИЧНОСТИ: СТРУКТУРНО-ФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ АНАЛИЗ	
Дмитриева Н.В., Миноходова Е.А., Соколова Г.И. ОСОБЕННОСТИ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ДИАГНОСТИКИ НЕВРОЗОВ	
<b>Щукина М.А., Крайнюков С.В.</b> ПСИХОСЕМАНТИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ ПРЕДСТАВЛЕНИЙ ЖИТЕЛЕЙ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА О ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЕ ГОРОДА	
<b>Горбатов Д.С., Михайлова И.В.</b> ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ВОСПРИЯТИЯ СОВРЕМЕННЫМИ СТУДЕНТАМИ ТЕОРИИ ТОЛПЫ Г. ТАРДА	
<b>Феоктистова Н. В.</b> МАТЕРИНСКИЕ УСТАНОВКИ И ЭМОЦИОНАЛЬНО-ЛИЧНОСТНОЕ РАЗВИТИЕ ДЕТЕЙ МЛАДШЕГО ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА.	
Адеркас А. М. ПОДРОСТКОВАЯ КОНФЛИКТНОСТЬ И АГРЕССИВНОСТЬ ВНУТРИ СЕМЬИ. РОЛЬ СТИЛЯ РОДИТЕЛЬСКОГО ОТНОШЕНИЯ	
<b>ИССЛЕДОВАНИЯ В ОБЛАСТИ СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ</b>	
Платонова Н. М., Добрицкий В. Я. ФОРМЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ С ОРГАНИЗАЦИЯМИ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ В СФЕРЕ ИННОВАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ	
Кузьменкова Л. В., Мальцева М. Н., Судникова И. А. ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ КЛАССИФИКАЦИИ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ И ОГРАНИЧЕНИЙ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ В РАБОТЕ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ ЦЕНТРА СОЦИАЛЬНОЙ АДАПТАЦИИ, РЕАБИЛИТАЦИИ И АБИЛИТАЦИИ	
<b>Касаркина Е. Н.</b> СЕМЬЯ И СОЦИАЛЬНАЯ СЛУЖБА КАК СУБЪЕКТЫ НАДОМНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ ПОЖИЛЫМ ЛЮДЯМ: СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ	
Лебедева Н. В. ДИВЕРСИФИКАЦИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ НА ОСНОВЕ ДУАЛЬНЫХ ПРОГРАММ	
<b>Писанко В. А.</b> ПЕССИМИСТИЧЕСКИЙ И ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ ВЗГЛЯД НА СОЦИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ	

ИССЛЕДОВАНИЯ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ
Арпентьева М. Р.
ИНКЛЮЗИВНАЯ КУЛЬТУРА И ПЕДАГОГИКА ВЗАИМОПОМОЩИ
Задумова Н. П., Трошина Е. С.
К ПРОБЛЕМЕ ИЗУЧЕНИЯ ЭМОЦИОНАЛЬНОЙ СФЕРЫ СТАРШИХ ДОШКОЛЬНИКОВ С ДИЗАРТРИЕЙ107
Ощепков А. А., Игдырова С. В., Салахова В. Б. ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ДИНАМИКИ ЦЕННОСТНО-
МОТИВАЦИОННОЙ СФЕРЫ ЛИЧНОСТИ ПОДРОСТКА, СКЛОННОГО
К ДЕВИАНТНОМУ ПОВЕДЕНИЮ, ПОД ВОЗДЕЙСТВИЕМ
СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ КОРРЕКЦИИ
<b>ИССЛЕДОВАНИЯ В ОБЛАСТИ ПСИХОЛОГИИ ЗДОРОВЬЯ</b>
т
<b>Дудченко З. Ф.</b> ТЕМА ПСИХИЧЕСКОГО ЗДОРОВЬЯ В ТРУДАХ С.С. КОРСАКОВА
Анисимов А.И., Ильина П.А.
ЦЕННОСТНО-СМЫСЛОВЫЕ ОРИЕНТАЦИИ И ДУХОВНЫЕ РЕСУРСЫ ЗДОРОВЬЯ СТУДЕНТОВ ВУЗОВ
Шоманбаева А.О., Бажан Т.М.
О ПРОБЛЕМЕ ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ СИНДРОМА ПСИХИЧЕСКОГО
ВЫГОРАНИЯ И СИНДРОМА ХРОНИЧЕСКОЙ УСТАЛОСТИ
ИССЛЕДОВАНИЯ В ОБЛАСТИ ГУМАНИТАРНЫХ НАУК
Келасьев В. Н., Первова И. Л.
УСПЕХ В ЖИЗНИ: ЛИЧНОЕ И ОБЩЕСТВЕННОЕ
Конанчук С. В., Плетнев А. В.
СОЦИАЛЬНЫЕ И ФИЛОСОФСКО-ЭСТЕТИЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ
К ИССЛЕДОВАНИЮ ФЕНОМЕНА ОДИНОЧЕСТВА
Смолова Л.В.
СЕРДЕЧНАЯ МЫСЛЬ СМЫСЛА: ОБСУЖДЕНИЕ ФЕНОМЕНА СМЫСЛА
В КОНТЕКСТЕ СИСТЕМНОГО МЫШЛЕНИЯ
ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ
Семенков В. Е.
ДОСТОИНСТВО ТЕЛА МЕРТВОГО ЧЕЛОВЕКА КАК ТЕМА В БИОЭТИКЕ

. . . . . . . . . . . . . . . . **Ä** 

Ä

### **CONTENTS**

RESEARCH IN APPLIED PSYCHOLOGY	
Platonov Yu. P.  PHENOMENON OF THE EMOTIONAL BURNOUT OF A PERSONALITY:  STRUCTURAL AND FUNCTIONAL ANALYSIS	7
Dmitriyeva N. V., Minokhodova Ye. A., Sokolova G. I. FEATURES OF PSYCHOLOGICAL DIAGNOSTICS OF NEUROSES	14
Shchukina M.A., Kraynyukov S.V.  PSYCHOSEMANTIC ANALYSIS OF REPRESENTATIONS ABOUT THE CITY'S TRANSPORT SYSTEM AMONG THE RESIDENTS OF ST. PETERSBURG	27
Gorbatov D. S., Mikhailova I. V.  PSYCHOLOGICAL ASPECTS OF PERCEPTION OF G. TARDE'S CROWD THEORY AMONG CONTEMPORARY STUDENTS	36
Feoktistova N. V.  MATERNAL ATTITUDES AND EMOTIONAL-PERSONAL DEVELOPMENT OF CHILDREN OF YOUNGER PRE-SCHOOL AGE	44
Aderkas A. M.  THE ROLE OF PARENTS' ATTITUDE STYLE IN THE MANIFESTATION  OF ADOLESCENT AGGRESSION AND CONFLICT BEHAVIOUR WITHIN A FAMILY	49
RESEARCH IN SOCIAL WORK	
Platonova N. M., Dobritskiy V. Ya.  FORMS OF INTERACTION BETWEEN HIGHER EDUCATION INSTITUTIONS AND SOCIAL SERVICE ORGANIZATIONS IN THE FIELD OF INNOVATIVE ACTIVITY	59
Kuzmenkova L.V., Maltseva M.N., Sudnikova I.A.  THE USE OF THE INTERNATIONAL CLASSIFICATION OF FUNCTIONING, DISABILITY AND HEALTH IN THE WORK OF THE PSYCHOLOGICAL SERVICE OF THE CENTER FOR SOCIAL ADAPTATION, REHABILITATION AND HABILITATION	
Kasarkina E. N.  THE FAMILY AND THE SOCIAL SERVICE AS SUBJECTS OF HOME-BASED SOCIAL CARE FOR ELDERLY PEOPLE: A COMPARATIVE ANALYSIS	74
Lebedeva N. V.  DIVERSIFICATION OF ADDITIONAL PROFESSIONAL EDUCATION  OF SPECIALISTS IN THE SOCIAL SPHERE ON THE BASIS OF DUAL PROGRAMS	85
Pisanko V.A.  PESSIMISTIC AND OPTIMISTIC VIEWS ON THE SOCIAL SITUATION OF THE FLOERLY IN MODERN RUSSIA	01

RESEARCH IN EDUCATION	
Arpentieva M. R. INCLUSIVE CULTURE AND PEDAGOGY OF MUTUAL ASSISTANCE	
Zadumova N. P., Troshina E. S. ON THE PROBLEM OF STUDYING THE EMOTIONAL SPHERE OF SENIOR PRE-SCHOOL CHILDREN WITH DYSARTHRIA	
Oshchepkov A.A., Igdyrova S.V., Salakhova V.B.  EXPERIMENTAL STUDY OF THE DYNAMICS OF THE VALUE-MOTIVATIONAL  SPHERE OF ADOLESCENT'S PERSONALITY, PRONE TO DEVIANT BEHAVIOUR,  UNDER THE INFLUENCE OF SOCIAL AND PSYCHOLOGICAL CORRECTION	
RESEARCH IN HEALTH PSYCHOLOGY	
Dudchenko Z. F.         THE TOPIC OF MENTAL HEALTH IN THE WORKS OF S. S. KORSAKOV	
Anisimov A.I., Ilina P.A.  VALUE-SEMANTIC ORIENTATIONS AND SPIRITUAL RESOURCES  OF HEALTH IN HIGHER EDUCATION STUDENTS	
Shomanbayeva A.O., Bazhan T.M.  ON THE PROBLEM OF DIFFERENTIATION OF MENTAL BURNOUT  SYNDROME AND CHRONIC FATIGUE SYNDROME	
RESEARCH IN HUMANITIES SCIENCE	
Kelasyev V. N., Pervova I. L. SUCCESS IN LIFE: PERSONAL AND PUBLIC	
Konanchuk S. V., Pletnev A. V.  SOCIAL, PHILOSOPHICAL AND AESTHETIC APPROACHES  TO THE STUDY OF THE PHENOMENON OF LONELINESS	
Smolova L.V.  THE HEARTFELT THOUGHT OF MEANING: DISCUSSION OF THE PHENOMENON OF MEANING IN THE CONTEXT OF SYSTEMIC THINKING	
DISCUSSION CLUB	
Semenkov V. Ye. DIGNITY OF THE DEAD BODY AS A SUBJECT IN BIOETHICS	